
光荣榜平 凡 的 岗 位

  非 凡 的 业 绩
本刊记者

当 你在宽阔绵 长 的公路上行驶时， 当 你站在码 头

上欣赏水天一色的万倾碧波时，你一定会 为水陆运输

建设人员征服自然 的劳 动所感动。可 你有没有进一步

想到这里也有交通 系统财 会工 作者的心 血 、汗水……

1988年元月，交通部召开的 全国 交通系统 财 会（审计）
工作先进集体和优秀人员表彰 会 议，百花园里花似锦，

群英会上赞群英。请看一看他们 是怎样在平凡的岗位

上工作 的 吧。

李光国  吉林市 运

输公 司财会人员，1952

年作为二等甲级 残废军

人退役到地 方后，一直

做财会工作，曾多次 被

评为公司先进工作者.
1986年 又被评为吉林省

财政 系统劳动模范和吉

林市先进残废军人。该

公 司汽车修配厂过去是

个亏损单位，一年当中

有三分之 二 的时间没活干。为扭转这种局面 ，他通过对

修车市场的调查，积极向领 导建议，扩 大 东风汽车维修

服务站 的经营范围，兼营汽车配件销售。同时用清 理

运费欠款的办 法解决扩大经营后的资金不足问 题， 使

这个汽修厂 当年实现利润 8 万 元。之后，他 又根据市

场上东风牌汽车逐年增加的情况，提 出 “立足 本市，

跨进外地，争取主顾，扩大修车能 力，占 领 修 车市

场”的建议，使该厂经 济效益逐年 提高 有的 年份实

现 利 润占全公 司 当年利润的46%，成为该公 司的主要

盈利企业。

戚生喜  河南省平顶山市公路 总段 审计科长，从

事财会审计工作已有38个年 头。人称“黑 包公”，这倒不

是因为他脸黑，而是因为他办事 坚持原 则，不徇私情。
他常说，做审计工作必 须自身端正。一次，他对平顶

山市一个公路分段的三项工 程 进 行 审 计，发 现问题

后，写出 了 有情况、有 分析、有 处 理 意 见的审计报

告，总段当即决 定：一切工程款暂 不支付，这可急坏 了

该工程的 包工队 头 头。一天 晚上，人称 “女外交家”

的 包工队 头 头的老婆，携

带两 大 包礼品 来到他家，

请求高抬贵手，可死缠活

缠也没得到他一句答应通

融的话，提 包撕破 了也没

让她留下一样 东西。只留

下一句“真是个不近人情

的黑老 包” 而 怏 怏 地 走

了。

黄中林  厂 西玉 林公路 总段 会计，曾 多次 受到上

级的嘉奖。1974年以 前。
这个地区的博 白 公 路 段

由 于没有开展全面经 济核

算， “吃大锅饭”现象严

重，养路工程费年年超支，

路 况差，窝工浪费情况很

多。为此， 他组织有关人

员深入班组调查研究，制

定了班 组核算办 法，根据

各道班管养公路里程的多

少、行车密度的高低、料场

的远近，考虑山区与平原

养路的难易程度和历年水

毁情况，测算并落实公路 养护投金额，对各班 组的养路
费开支进行核算，并把投资额、开支、 节约或 超支数

印发到 班 组，张贴上墙。通过 开展经 济 核 算，这个

公路段的养路工程 费连年有余，该段也 成为总段的先

进公路段。

孙文珠  上海市黄 浦区运输公司计财 股股 长。别

看她 文质彬彬的样子，可办起 事 来却有谋有略，称得上

是领导的好 参谋。1988年初，她对 全 公司流动资金使

用情况作了 全 面 分析，指 出由于应收帐款上升，增加
了公 司对基层单位的借款，致使 上下流动资金紧张。
于是，她向领导 发 出了“资金有失控危险”的报告，

并相应提出了控制应收帐款的措 施。根据她的建议经

理室从第二季度起把清理应收帐款作为公司 的主要工
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作来抓，制定出压缩应收

帐款的指标，并与经济责

任制挂钩，取 得了满意的

成绩.有的基层单位一年

之间就压 缩应收款60% 以

上。她还建议公司改 变基

层单 位向公 司借款 无息，

名借实拨的办法。公 司提

出一部分资金，委托银行

以 资款方式来解决基层单

位暂时的资金困难，从而

搞活 了资金。在会计岗位上她认真进取的工作精神，

得 到 了领导和群众的赞扬.1985年她入了党，1986年

被评 为上 海市 先进工作者和 “三八红旗手”。

冯志焜  福建省汽车

运 输 总 公 司会计师，他

是有30多年工 龄的老财会

了，可运 用 起 现 代化管

理 方 法 来 却丝毫不显得

“老”。他认 为在运输市

场激烈的竞争中，要想开

辟和使 用好客货源 基地，

必 须借助 于现代化管理方

法。为此，他运用“量、本、

利”理论，通过对各种资料

的分析，找 出 各个车型在量、本、利之间的变化和相互

关 系，并将下属公 司每一车型的成本划分为固定费用

与 变动 费用，测定 “虚亏损”和 “实亏损的界限——

“保 本 临界 点”和 “保变动成本临界点” 以 及 保本实

载率。强调在常规 情 况下，只要能提供 边际贡献，增

加运行趟次，就 可增加盈 利 或减少 亏损。1985年他们

推行这一方法后， 该公 司的客运班 次 从 原 来 的 6 822

班，增加到8 184班， 货运零担班车也比 以 前增加了69

班。他还通过不 断积 累和 学 习，撰写 了不少 有关文章

和培 训教材，并结 合各 个时期的具体情况， 参与制 定

公 司各种 财 务 规 章制度。正 如 他自己所说：作为一名

财会工作者，如果 仅 满足 于一般地管好钱， 记好帐，

不研究企 业生 财之道，规 划 发 展 远景， 那 么. 他 就

没有在这个岗位 上发 挥出自己全部的精力和才能。

程康年  上海海运局副总会计师兼财务处处长，是

一位在财会战线上辛勤耕耘近四 十年 的老 同志。数十

年 来， 他始终以一个普通共产党 员的身份兢兢 业业地

工作。1980年. 国家由拨款 购建船舶改 为向银行贷款

的办 法， 企业不仅要承担投资风 险，还 要 承 受 贷 款

利息。为了扩大运输生产

能力，本着“立足 沿海，

搞活远洋”的精神，老程

及时向局领导提出贷款方

式，并抓 住国际航运市场

萧条之机，适时从国际市

场购进十艘华字型货轮。

扩 大了企业再生产能力，

经济效益十分显著。近年

来，美 元，港币对人民币

的汇率不断调整，老程经

常 预测 外汇汇率 变动情况，以 适时结 汇来提 高企业的

收益， 两 年 来仅此一项就使 企业受益2000多万 元。

江苏省交通厅财务材料处  在改革、 开放、 搞活

方针指引下， 及时转换 职 能，理顺管理层次，积极为

企业服务。他们知道，现 代化管 理需要及时、 准确的

信息，而过去省厅、市局、主管 公司都 管 企业，但 又是

各取所需都有局限。这样纵横 交错地进行管 理，信息

不畅，效率低下。根 据经济 体制改革以 中心 城市为重

点和现行财政体制的要求， 他们 将原 来的管理方法改

为按块收 集、 整理资料，企业的问题主要 由市 负责处

理。这样加快 了信息的收 集、整理 和 反馈，又 为省间

接管理 企业提 供 了 条件。在工作中， 他们理 解国家财

政当前 的困 难，因此，总是眼睛向内， 多方挖潜。他

们利用 当前资金渠 道和信 用形式的多元化，积极为企

业组织资金。如利用 交通企 业 预 算外资金征收 和使 用

上的时间差，为企 业临 时拆借；通过和省租 赁公司合

资，开展融资 业务等。利 用这些办 法， 近五 年来，他

们省县以 上 交通企业固定资产 增加一 倍多， 大中型企

业技术改造 已接近完成。

交通部要安筑路机械厂  大会表彰的财会工作先

进集体之一。 该厂的财会工作能够审时 度势，因势 利

导。1986年，他们在测算年度目标利润和成 本时，发

现由于场地 、 厂 房 所 能 容 纳 的产品 产量已达饱和状

态，要提 高经 济效益，必须 另辟途径。认为 借助 社会

力量，开展横向联 合，将部分劳动 密集型产品 扩散出

去，厂 内发展技术密型集 产品 ，对于提 高经济效益将

是一个带有战略意 义的措施。于是， 该厂财 会 人员积

极推动并参与各种横向经济联合工作，配合有关 部 门

进行产品 扩散的经济合同的洽谈，利 润、 成 本、 价格

的 核 算， 以 及 市 场调查等。1986年和 1987年， 该厂

先后将压 路 机、 摊铺机、 搅拌设 备等产品 的部分加工

件 扩散给 外厂生产，既 保证 了年度生产 计划的 完成，

又 为提高经济效益开辟了新的途径。
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